

DIARIO

DE PALMA



del jueves 23 de

abril de 1812.

*San Jorge mártir.*

Hoy la Rogativa es en la iglesia de San Nicolas.

HORAS.	TERMÓMETRO.	BARÓMETRO.	VIENT. Y ADMÓSF.
6 de la mañana.	9 grad.	28 p. 1 l.	N. cubierto.
12 del dia.	9½ grad.	28 p. 1½ l.	O. N. O. sereno.
6 de la tarde.	9½ grad.	28 p. 1½ l.	O. idem.

En el suplemento á la gazeta de la Regencia del martes 25 de febrero se lee lo siguiente.

ESPAÑA.

Cádiz 25 de febrero.

Copia certificada del oficio que el Sr. Goyeneche dirigió al subdelegado de Arica, remitida al Excmo. Sr. Virey por el intendente de Arequipa.

Despues de apurados todos los recursos imaginables para hacer entender á la provincia de Cochabamba mis pacíficas y benéficas intenciones, no habiendo podido conseguir que su xefe se separase de la detestable conducta que seguia, me puse en marcha con todo mi ejército, dirigiéndome desde la villa de Oruro, por caminos los mas escabrosos y quasi impenetrables, hasta la llanura del pueblo de Sipisipi, en la que mis enemigos me aguardaron

en el día de ayer en el número de 200 hombres, la mayor parte de famosa caballería. Inmediatamente que los avisté, y á pesar del cansancio de mis tropas por la larga jornada que habian hecho, dispuse el atacarlos, como efectivamente lo verifiqué con los mas felices resultados, consiguiendo mis entusiasmados y valerosos soldados desalojarlos de tres posiciones ventajosísimas, en que tenian abocadas 7 piezas de artillería, que todas cayeron en mi poder, estando comprendido en ellas un obus compañero del que tomé en la batalla de Guaqui, y una culebrina. Dexaron el campo sembrado con 200 cadáveres, habiéndoles hecho ademas considerable número de prisioneros; sin que por mi parte haya perdido mas que 14 hombres, que fueron víctimas de su temerario arrojo.

No me detengo un momento en comunicar á V. tan interesante como plausible noticia, seguro de que como tan decidido partidario de la justa causa que defendemos, hará se publique inmediatamente en todo ese partido de su mando, para que se hagan notorias las victorias de las armas del Rey, y sirva de satisfaccion á sus verdaderos y fieles vasallos. — Dios guarde á V. muchos años. — Cuartel general de la hacienda de Gomacairai, á 3 leguas de Cochabamba, 14 de agosto de 1811. — *Joseph Manuel de Goyeneche.* — P. D. Todos los diputados de las corporaciones del secular y eclesiástico acaban de entrar á rendir la ciudad y su provincia á discrecion. — Sr. D. Antonio del Ribero.

El parte de oficio del general Goyeneche al Excmo. Sr. Virey, que debia venir en derecha, ó no ha podido pasar por algunos pueblos de indios de la provincia de la paz, ó ha caido en sus manos, porque validos de la mucha distancia del ejército, se hallaban alborotados por los insurgentes, habiéndoles hecho creer que los realistas no cumplirían la oferta del perdón que les habian prometido; pero se desengañarán luego que llegue á aquel territorio el coronel D. Matéo Punacagua, cacique de Chincheros, que con 80 fieles y nobles indios de su devocion, se dirige á persuadirlos ó sujetarlos por la fuerza.

*Gazeta de la Regencia del 24.* — Los periódicos del norte de América hablan de que el congreso se suspenderá por algun tiempo; que Mr. Madison no será reelecto presidente; y aun insinuan que le sucederá el general Clinton. — Ha llegado á Inglaterra el general Jansens, gobernador que fué de Batavia.

Varios franceses, que creían haber labrado su fortuna en España, han tenido que hacer dimisión de sus empleos, en virtud de la orden de Napoleón para que ningún súbdito del imperio francés sirva á otra potencia; y esto al mismo tiempo que ha declarado nulas las donaciones todas hechas por su hermano. Además ha decretado que se le contribuya con 800 millones sobre los bienes nacionales de España, para gastos de su casa. — Ha incomodado mucho á los franceses el decreto de Espoz y Mina sobre *guerra sin cuartel*, que dicen ellos mismos haber executado ya en un encuentro que tuvo últimamente en la Rioja. — Sabedor el *Manco*, que ha tomado partido con los franceses, de hallarse enfermo el *Empecinado* de una caída de caballo, se propuso sorprenderlo; pero quedó burlado, retirándose este caudillo á Aragon. (Redactor general.)

### VARIEDADES.

El amor á la justa libertad reconoce por apoyo la educación. Mientras esta no acoja baxo sus alas bienhechoras á todas las clases del Estado es en vano aspirar á aquella sólida gloria que es el fruto de las virtudes públicas. La educación formó entre pequeños pueblos valientes y sábios ciudadanos, que al frente de las legiones, ó desde los asientos del foro sujetaron ricas y populosas naciones, que despues se vanagloriaban de pertenecer á sus dignos conquistadores. Quando los romanos eran temidos de todo el orbe, los ciudadanos de Roma estaban inflamados con el espíritu de los Scevolas y Catones; sus deseos rodaban sobre el amor á la libertad y á la patria, y la dignidad de la ciudadanía romana, puesta á cubierto del poder arbitrario, producía tantos hechos esclarecidos de que está llena la historia, y que prueban hasta la evidencia la grandiosidad de aquellas almas que sabían apreciar y conservar su libertad.

La libertad, proclamada por la sana filosofía, jamás, jamás ha sido, ni puede ser la salvaguardia de los delitos; es tan al contrario, que ella conspira á remediarlos en su origen, evitando los desafueros del mas fuerte, y nivelando con este al mas desvalido para que los derechos de todos sean respetados igualmente en cumplimiento de una de las principales bases del contrato social.

Causa enfado y lástima al mismo tiempo, ver el enxambre de serviles que han profanado las prensas de Cádiz; irrita, repetimos, ver como hablan acerca de la libertad: órganos de muchos

ignorantes como ellos , prueban el estado lastimoso en que se halla entre nosotros la educacion pública , y el trastorno de ideas á que nos ha conducido la larga opresion en que hemos vivido. Se confunde el respeto franco y generoso que se debe á la autoridad legitima de un pueblo libre , con la servil é infame humillacion que se anida en los paises despóticos : se llama virtuoso , al que sabe desempeñar mejor el papel de hipócrita , y se vulnera y calumnia al hombre de bien que declama contra los abusos.

(Se concluirá.)

## NOTICIAS PARTICULARES DE PALMA.

*Embarcaciones que ayer dieron fondo en este puerto.*

De Vilanova en 3 dias , los patrones valencianos Matias Sam laud Sto. Christo , con un pasagero y lastre ; y Juan Bautista Berdera laud las Almas , con madera.

De Torredembarra en 4 dias , los patrones españoles Baudilio Llobera laud Sta. Tecla ; y Matéo Catalá laud S. Joseph , con 2 pasageros , ambos en lastre.

De Salou en 3 dias , los patrones españoles Juan Iglesias canario S. Joseph , con 2 pasageros y aguardiente : Domingo Salas laud la Virgen del Socorro , en lastre ; y Christóbal Gener laud la Misericordia , con barrilla.

De Idem en idem ; los arraezes argelinos Mostafa xabeque Lambarch , con 20 pasageros y vino ; y Sidi Asays tartana Mamburch , con 6 pasageros , vino , suela y mata la uva.

De Mahon en 2 dias , el patron Joseph Castelló , catalan , bergantin S. Joseph , con 400 selmas de trigo.

De Ibiza en un dia , el patron Bartolomé Melis , mallorquin , laud la Soledad , con 2 pasageros , fierro y esparto.

De Cambrils en 2 dias , el patron Joseph Escardó , catalan , laud el Carmen , con barrilla.

De Idem en 5 dias , el patron Joseph Escardó , catalan , laud S. Antonio , con 2 pasageros , sosa y barrilla.

De Vinaroz en 2 dias , el patron Antonio Matéo , catalan , laud las Almas , con barrilla.

*Dieta.* Arroz á 3<sup>⁄</sup> 10 ds. la libra : harina á 3<sup>⁄</sup> 6 ds. la libra , en la plaza , y empiezan hoy.

*Aviso.* Hoy dia 23 se despacha la correspondencia para Arenys y el sábado para Alicante.

*Teatro.* Las juventudes de Enrique V , tonadilla , bayle y saynete.